

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

DESIGNACION DEL MINISTERIO.

Después de un prolongado suspenso, el 5 de julio, el Presidente de la República dió a conocer su nuevo Gabinete, despejandose la incógnita que existía por la posible participación de militares al nominar sólo a civiles. Hasta el día anterior, 4 de julio, en los medios políticos y opinión pública en general, existía la absoluta seguridad de que en el nuevo Gabinete estarían presentes miembros de las FF.AA., producto de las muchas reuniones sostenidas por el Presidente con los Comandantes en Jefe como también las reuniones de los Altos Mandos de las Instituciones, sobre las cuales, si bien es cierto no existieron declaraciones oficiales, los medios publicitarios se encargaron de dar a conocer los antecedentes y noticias inconfirmadas que les era posible captar. Sobre lo que no se tenía seguridad era acerca de las condiciones en que asumirían esta responsabilidad, permitiendo que la imaginación tejiera las mas variadas teorías sobre el particular. Se habló de un Gabinete Militar con amplios poderes; de un Gabinete con militares que representarían a su Institución, y civiles; militares y aviadores que participarían a título personal y que en un plazo de seis meses tramitarían el retiro de sus Instituciones, etc.

Lo que quedó claro en la opinión pública que el hombre que se jugó entero para arrastrar a las FF.AA. a asumir responsabilidades de Gobierno, fué el General Prats, por encargo del Presidente Allende. Es por tanto digno de destacar, que cuando sus gestiones fracasaron, posiblemente por la resistencia o condiciones impuestas por los altos representantes de las tres Instituciones se preocupó que la prensa lo supiera y lo diera a conocer al país que las gestiones no habían prosperado, debido a las exigencias que a título personal le hiciera al Presidente de la República condicionando la participación de los Institutos Armados. Armada y Aviación habían acordado a cooperar en esta tarea en la forma que el Presidente la estimara más adecuada.

El Gabinete en sí no presentó grandes novedades, pues la caras nuevas son pocas y las personalidades, se dijo, integrarían este Gabinete, Herrer Santa Cruz, Castillo Velasco, se escusaron de hacerlo. Tampoco refleja este Gabinete un intento de cambio o enmienda en la política seguida hasta el momento, por el contrario, a segura continuidad, pues cambiar a Millas por Cardicósteri, a Figueroa por Godoy, etc., son demostraciones que no inducen a dudas del empeñamiento de Gobierno de continuar en el mismo rumbo.

Lo espectante en este nuevo Gabinete lo constituye preveer como podrán actuar coordinadamente personajes de características tan opuestas como es el caso de Ministro del Interior, Carlos Briones, socialista, de quién se tiene antecedentes de ser un funcionario correcto, honorable y muy respetuoso de la leyes y el Ministro de Trabajo, Jorge Godoy, comunista, quién hace pocos días atrás desde su puesto de Presidente de la CUT, incitó a los obreros a tomar fábricas y predios agrícolas. ¿Quién impondría su criterio?

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1975)

También merece un análisis especial la designación de Almeyda en la cartera de Defensa, por cuánto solo algunos meses atrás hizo abandono de la cartera de Relaciones Exteriores para dedicar su tiempo a la atención de problemas inherentes al partido socialista. Se han tenido informaciones de fuentes normalmente bien informadas, que Almeyda sería el candidato de la UP., para suceder a Allende, en caso que se vieran obligados a llamar elecciones en 1976.

Por otra parte, Toha, Ministro renunciado, se le estimaba hombre fuerte y de absoluta confianza de Allende, e insustituible en cualquier Ministerio. De le alejó de estas funciones lo que da cabida a una serie de conjeturas. ¿Obedece este cambio a que Toha perdió el control sobre las FF.AA., en especial sobre los Comandantes en Jefe (caso ENU) y se requería la presencia de un hombre de más personalidad que pudiera recuperar el control sobre las FF.AA., o su nominación sólo obedece a la necesidad de mantenerlo en primer plano para que su imagen no se diluya antes de las próximas elecciones, si ellas llegan a efectuarse?

Por el momento no hay informaciones que permitan dilucidar este incógnita, por lo que sólo cabe esperar y observar atentamente sus movimientos.

PODER JUDICIAL.

La Corte Suprema, en pleno celebrado el día 4 de julio, tomó conocimiento de la devolución que hiciera el Presidente de la República, por intermedio de la Secretaría de Gobierno, del documento que le enviaran en defensa de las prerrogativas e independencia del Poder Judicial. Esta actitud prepotente del Presidente de la República fué calificada por la Corte como "inaceptable" en circunstancias que es una demostración irrefutable del desprecio y desconsideración que se tiene hacia los otros Poderes del Estado.

PODER LEGISLATIVO.

El Presidente del Senado y de la Cámara de Diputados dieron a conocer su opinión sobre el momento actual que vive el país, haciendo presente que Chile sufre la crisis política, económica, moral y social más grave de su historia al intentar una minoría imponer a la mayoría un esquema ideológico que no desea.

La consecuencia de este política se ha traducido en una inflación sin precedentes, escasez de productos esenciales, mercado negro, carencia de inversiones, disminución de la producción, pérdida del capital humano, etc. Se acentúa el ataque y desconocimiento de las prerrogativas de los otros Poderes Públicos, se atenta contra la propiedad privada y se ignoran los derechos y libertades ciudadanas.

Agrava más la situación al tener la certeza de que se están repartiendo armas a las organizaciones de cordones industriales, creados inicialmente por el

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

MIR y hoy reconocidos y apoyados por el Gobierno y los partidos que los acompañan, con lo que se está creando el Ejército Paralelo o Ejército del Pueblo.

No es necesario apoyarse en un análisis detallado para determinar los efectos y gravedad que esta medida puede tener en un futuro próximo en la convivencia ciudadana y cuál es el verdadero concepto y grado de confianza que realmente tiene el Gobierno en las FF.AA. legalmente constituidas.

Tampoco cabe duda, como lo ha hecho la prensa adicta al Gobierno, calificar estas declaraciones como imaginativas y tendenciosas, pues si recordamos lo acaecido el día 29 de junio, nos vienen a la memoria las palabras pronunciadas por el Presidente de la República, antes de que se conociera la verdadera magnitud del movimiento militar, llamando al pueblo a salir a las calles a defender al Gobierno, asegurándole que contarían con el armamento necesario para cumplir con esta misión.

CUT.

Inmediatamente después de producido el movimiento subversivo del Regimiento Blindado, el entonces presidente de la CUT y actual Ministro de Trabajo, Jorge Godoy, llamó a los trabajadores para que se intensificaran las tomas de fábricas y predios agrícolas. Esta orden, avalada por autoridades de Gobierno que, aseguraron la dictación de los Decretos de intervención correspondiente, se ha cumplido con suma eficiencia y rapidez y es así como en la última semana son numerosas las industrias que se encuentran en poder de los trabajadores (más de trescientas según informaciones de prensa), desentendiéndose de su tamaño, origen de los capitales, significación estratégica u opinión de la mayoría de los trabajadores.

EMPRESARIOS

Como es fácil de suponer el desaliento ha cundido seriamente a los empresarios y organismos que los reúnen, pues se ven despojados de sus industrias en forma violenta y no visualizan formas para evitarla o de algún organismo que los protejan. La experiencia les ha enseñado que si bien es cierto el Poder Judicial normalmente ha fallado a favor de ellos, sus dictámenes de restitución no son cumplidos por las autoridades que tienen la responsabilidad de hacerlo. La vía legal no le soluciona su problema por lo que deben aceptar estoicamente el despojo a que son sometidos.

GREMIOS Y COLEGIOS.

En estos momentos sólo el gremio de los portuarios se encuentra en huelga, pero son varios los que tienen problemas pendientes que los obligarán en un plazo muy breve, a decretar paros. De especial significación será el paro de los transportistas y el que pueden iniciar en cualquier momento el gremio de la movilización colectiva por incumplimiento por parte del Gobierno de compromisos contraídos para solucionar huelgas anteriores.

El Colegio Médico, en declaración publicada el lunes 9, da a cono-

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

cer a la opinión pública los problemas que le aquejan directamente y analizan en general los problemas que afectan al país.

No sería de extrañar que en los próximos días se inicien paros en algunos gremios y colegios profesionales.

MIR.

El secretario general del MIR, Miguel Enríquez, en un discurso radiado el sábado 7, instó a los trabajadores a efectuar dentro de la presente semana un paro general para fortalecer y multiplicar los comandos y dar un vuelco definitivo a la situación política y para que se modifique la correlación de fuerzas, multiplicando el poderío de la clase obrera y el pueblo. Este paro serviría para notificar a la Contraloría, al Parlamento y a la DC. que la clase obrera y el pueblo no aceptan la promulgación de las reformas constitucionales; que la clase obrera y el pueblo no devolverán las empresas tomadas y que continuarán tomando posiciones en fábricas y fundos.

Parte de su intervención fué dedicada a las FF.AA., instando al personal de suboficiales y Tropas a unirse al pueblo ; llegando incluso a sugerir la conveniencia de no acatar las órdenes que reciban de sus superiores.

Estas expresiones respecto a las FF.AA. fueron reiteradas en un programa de televisión (A esta hora se improvisa) el domingo 8, por un participante cuyo apellido no fué posible captar quien, si bien es cierto puede no pertenecer al MIR, ha demostrado sus simpatías y comunión de ideas con ese grupo anarquista.

PARTIDO COMUNISTA

Por su parte, el secretario del partido comunista, Luis Corvalán, en el discurso pronunciado el domingo 8 en el Caupolicán, reveló un vuelco apreciable en la política seguida por esa colectividad hasta este momento. Su discurso se puede sintetizar como un abierto llamado a la clase obrera a intensificar la toma de las empresas que aún se mantienen en poder de sus legítimos dueños, organizarse para defenderlas ante cualquier intento de recuperación y estar listos para destruir a la oposición.

No oculta tampoco en su discurso la necesidad de suprimir el Poder Legislativo, Judicial y Contraloría y reemplazarlos por nuevas estructuras que se adapten a su orgánica. También debe desaparecer, a la mayor brevedad, todo lo que signifique oposición. En suma, el poder total aparentemente para el pueblo al más corto plazo posible.

Su diferencia fundamental con el pensamiento expresado por el MIR, se encuentra en los conceptos vertidos sobre las FF.AA., para las que tiene expresiones de reconocimiento por sus características esencialmente profesionales y la absoluta lealtad demostrada al Gobierno legalmente constituido, como lo demostraron el 20 de junio al sofocar el movimiento subversivo del

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

Elindado. Especial reconocimiento por la actitud valiente y decidida del General Prats, decisiva en el sofocamiento del cuartelazo. Por supuesto, niega que en sus planes puedan considerar ni remotamente la idea de reemplazar el Ejército profesional por el ejército del pueblo o que dentro de sus planes tengan considerado un sometimiento total a estas fuerzas; es sólo un mito coreado por la oposición para introducir una cuña que los separe. Pero si se lee con cuidado su discurso, son muchos los pasajes en que implícitamente está contenida la idea del poder popular organizado y armado paralelo al Ejército.

Desgraciadamente, el secretario general no trasluce en sus palabras el o los motivos que ha tenido su colectividad para cambiar, de una política que defendía con firmeza la necesidad de iniciar una etapa de consolidación, como lo sustentaban hasta hace muy poco, a una política ofensiva, que se asemeja mucho a la que defiende el MIR. y la extrema izquierda del PS. Puede que la exposición y análisis de algunas informaciones confidenciales recogidas con antelación a su intervención en el Caupolican, permitan deducir los elementos de juicio que aconsejaron este cambio brusco de rumbo, pero, en todo caso, conocida la mentalidad fría y calculadora de los comunistas, no se puede dudar que este cambio está fundamentado en una base sólida, que asegure bastante posibilidad de éxito en la etapa a iniciar.

En cuanto a los poderes constituidos, ha manifestado su absoluto desprecio hacia ellos ignorando sus fallos y dictámenes y haciendo caso omiso de sus declaraciones sobre constitucionalidad o inconstitucionalidad a los procedimientos usados por el Ejecutivo. Su intensa y bien concertada campaña de prensa para desprestigiarlos, ha producido los efectos deseados en el pueblo, cuya opinión es lo único que les preocupa por el momento.

Su opinión sobre las FF.AA. es de que existen síntomas muy reveladores que permiten determinar que no tienen capacidad para reaccionar y oponerse al logro de sus objetivos. Una demostración palpable de esta falta de capacidad de reaccionar se apreció la semana recién pasada, en que el Presidente de la República, sin consulta previa, ni siquiera para demostrar una aparente deferencia, derogó la Zona de Emergencia, en circunstancias que las FF.AA. estimaban necesario mantenerlas por la tensa situación en que se vivía.

Las intervenciones públicas de Corvalán y Enríquez han servido para confirmar algunas informaciones confidenciales recogidas en el seno de los partidos de la UP. sobre la verdadera apreciación que tienen de los Poderes Constituidos, las FF.AA. y de la oposición en general y basado en ella, la política o cursos de acción que deben seguir.

Su apreciación sobre las FF.AA. lo han llevado a determinar tres cursos de acción:

- a) Conseguir su adhesión
- b) Dividir las
- c) Enfrentarlas

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

a) Para conseguir su adhesión se requiere infiltrarlas, tarea a la que estan abocados hace mucho tiempo, reconociendo que los resultados logrados en la Marina son prácticamente nulos. En la FACH han logrado algún éxito pero lo estiman de poca importancia. En cuanto al Ejército, los resultados han sido más positivos facilitado en parte por la conscripción pero dista mucho de ser completa por lo que rechazan este curso de acción como resolutivo sin abandonarlo ya que es necesario continuar infiltrándose pues todo avance en este terreno, será de gran utilidad a sus planes.

Estiman que una forma inteligente de lograr su adhesión es continuar con la política seguida hasta estos momentos de halagarlos, estimularlos, demostrarle consideraciones especiales de deferencia, facilitarles los medios económicos para satisfacer sus necesidades de renovación de material, preocuparse de mejorar su situación económica y de bienestar en general.

b) En cuanto al segundo curso de acción, dividirlos, no se tienen mayores antecedentes si ésta división desean producirla entre las Instituciones, o lo que es muy probable y ya han aflorado algunas demostraciones, o dentro de cada Institución. En todo caso este curso de acción fué desechado aunque es necesario tener presente que la infiltración contribuye a la división.

c) El tercer curso de acción es el que estiman más factible, para lo cual han analizado el problema considerando la experiencia de otros países, llegando a la conclusión de que es una constante histórica que el pueblo armado y organizado, siempre ha vencido a las FF.AA. regulares (al parecer no consideran la experiencia de Uruguay) en una lucha de guerrillas. En este curso de acción sólo analizan las posibilidades del Ejército, desestimando a la FACH, la que estaría impedida, por razones obvias, a emplear su potencial en bombardeos de ciudades e infraestructuras en general; idénticas consideraciones hacen para analizar las posibilidades de la Marina. Por última, reiteran que la decisión debe producirse en Santiago y perder el control momentáneo del resto del país no tiene incidencia en el logro de su objetivo final.

Respecto al Ejército, enfrentando a una guerra de guerrillas, debe ser derrotado en un lapso relativamente breve por las siguientes razones:

(1) La tropa no se prestará para disparar contra la gente del pueblo que es más próxima a ellos por razones familiares, condiciones de vida, situación socio-económica, etc.

(2) La campaña de infiltración ha tenido mayor éxito en el Ejército que en las otras Instituciones y el fruto de este trabajo será cosechado en el momento del enfrentamiento.

(3) La actitud de Prats y de otros Generales simpatizantes con la UP., ubicados en puestos claves en Santiago, facilitará su tarea.

(4) La misma razón anterior les permite superar la división del

APUNTES DE J.R.(hasta el 07.07.1973)

Ejército, lo que fortalecería a las Fuerzas del Pueblo.

(5) Punto muy importante en obtener esta determinación, es la apreciación sobre la falta de capacidad de reacción de las FF.AA. a lo cual ya se ha hecho referencia. Las FF.AA., el Ejército en especial, a raíz de los acontecimientos del 29 de junio, tuvo en sus manos todas las herramientas necesarias para tomar el control del Gobierno y no lo hicieron, demostrando claramente su falta de voluntad y decisión.

Por lo expuesto, retienen el primer y tercer curso de acción, dando preeminencia al tercero sin abandonar al primero, pues si imprevistos impiden su materialización, su política de halago y aparente preocupación por las FF.AA. les permitirá, en un plazo no superior a dos años, su total control.

CONCLUSION.

Esta síntesis de las informaciones recogidas permiten llegar a algunas conclusiones de interés y de cuya evaluación se debe estar pendiente ya que los acontecimientos futuros descansan en gran parte en ellas.

(1) El General Prats sigue demostrándose como una figura aparentemente enigmática y desconcertante en sus reacciones y de quién hay que estar permanentemente en guardia y analizar cuidadosamente sus expresiones para determinar exactamente lo que pretende. Su ambición desmedida sumada a su capacidad intelectual y condiciones de leader superior a la de los otros Comandantes en Jefe, a su aparente incondicionalidad a Allende, nos permiten suponerlo capaz de cualquier maniobra, por amoral que ella sea, si los frutos que obtengan le son beneficiosos. No trabaja por Chile, ni por la institucionalidad, ni por ninguna causa altruista. Por sobre tod está lo que sea beneficioso a Prats.

(2) Los partidos de Gobierno se han lanzado abiertamente en una ofensiva que les permita el Poder Total del país y si no se produce una reacción pronta de las FF.AA. para detenerlo, lograrán su objetivo en corto tiempo.

(3) La capacidad de los gremios disminuye a pasos agigantados por lo que se estima quedan dos caminos a seguir:

- (i) Entrega mansamente, como en la práctica lo están haciendo.
- (ii) Unirse en un último esfuerzo y declarar un paro nacional con el apoyo de políticos y poderes constituidos en que se especifique claramente que el objetivo es obtener un cambio del Gobierno o un cambio radical de su política. Este esfuerzo final y desesperado puede además lograr hacer reaccionar a las FF.AA. y sacarlas de su posición apática e indiferente.